

## SIDA: RESPONSABILIDAD DE ESTADO

**L**os señalamientos hechos recientemente por la Secretaría de Salud federal (Ssa) en el sentido de que, con el argumento de la protección de los pacientes, los medicamentos antirretrovirales –imprescindibles para los tratamientos de los enfermos de VIH-sida– son vendidos en nuestro país en precios hasta cuatro veces más altos que en otras naciones con ingresos semejantes, ponen en perspectiva una práctica inhumana, discriminatoria e immoral de algunos gigantes de la industria farmacéutica internacional que, immeros en una lógica de mercado, ven la vida humana no como un fin en sí misma, sino como un medio para hacer negocio y generar amplios márgenes de ganancia, aunque con ello desvirtúen la naturaleza misma de las investigaciones que dicen defender, cuyo propósito original debiera ser el mejoramiento de las condiciones de vida de las personas.

Por añadidura, la circunstancia denunciada por la Ssa pone en relieve una ineludible responsabilidad del Estado para revertir una situación que afecta a todos los infectados de VIH-sida, pero sobre todo a aquellos pacientes que pertenecen a los sectores sociales más pobres. En efecto, la posibilidad de acceder a los medicamentos necesarios para hacer

frente a esta enfermedad de manera más eficaz y digna depende en gran medida de cuestiones de índole social y económica. Significativamente, un estudio recientemente publicado en la revista médica británica *The Lancet* reveló que la esperanza de vida de los pacientes infectados con el virus del sida en los países desarrollados se ha incrementado en la última década y que la mortalidad por esa misma causa ha decrecido cerca de 40 por ciento mediante la administración de cocteles de antirretrovirales.

Por lo que hace a nuestro país, se estima que actualmente unos 180 mil mexicanos padecen este mal, aunque muchos de ellos son asintomáticos y la mayoría desconoce que se encuentra infectada, lo que hace suponer que, en el futuro, habrá más personas que requerirán de la atención médica necesaria. Ante ello, cobra especial importancia la intervención de los aparatos estatales para garantizar el acceso universal, permanente y sustentable de la población a esos fármacos, así como la disposición de abordar la problemática mediante políticas de Estado efectivas. En particular, sería pertinente que las autoridades ajustaran la reglamentación correspondiente para que se permita la com-

pra de antirretrovirales genéricos para el tratamiento del VIH-sida, como ocurre en países como Brasil y Sudáfrica. Esto no sólo permitiría al gobierno el ahorro de grandes sumas de recursos económicos, sino que también facilitaría el acceso de la población a dichos medicamentos.

Por lo demás, la complejidad del fenómeno no hace necesario no sólo la reducción de los precios de los medicamentos para el tratamiento contra el VIH-sida, a fin de garantizar el acceso a ellos, sino también la configuración de estrategias de prevención de las enfermedades de transmisión sexual y, en general, de campañas de educación que vayan acordes con las necesidades y las problemáticas de la actualidad.

En suma; es urgente que la lucha contra el VIH-sida sea abordada, en todos los frentes, con base en consideraciones de índole humanitaria y con un compromiso efectivo con la vida y el derecho de las personas a enfrentar dignamente esta enfermedad. El Estado, por su parte, tiene la responsabilidad de procurar la salud y el bienestar de la población en general, aunque ello transite en sentido opuesto a los intereses corporativos de las grandes empresas farmacéuticas.

## EL CORREO ILUSTRADO

### PREGUNTA A LAS AUTORIDADES CAPITALINAS

Con el pretexto de la ampliación del Metrobús hacia el sur de la avenida Insurgentes, se han llevado a cabo privatizaciones sin generar de los espacios públicos, con la complacencia o complicidad de las autoridades. Una de las más grotescas se puede observar en la delegación Tlalpan con los más de 100 metros regulados al restaurante Arroyo para que los vehículos ingresen por la antigua amplia banqueta a su estacionamiento. Ahora los peatones tendrán que caminar por una acera de un metro de ancho, con el riesgo de ser atropellados por los automóviles de los clientes. ¿Qué autoriza semejantes barbaridades?

Gilberto López Rivas, Instituto Nacional de Antropología e Historia

### PRECISIONES DE DIPUTADO

El motivo de la presente es para manifestar mi preocupación por las acusaciones publicadas en este espacio el viernes 25, en donde se pretende involucrarlo en un acto de violencia. A este respecto, deseo expresar que considero grave este señalamiento, toda vez que robarlo sujetamente toda expresión de violencia en cualquiera de sus manifestaciones. Se pongo que esta acusación se funda en el afán de desestimar por parte de un grupo minoritario, que no ha sabido aceptar la nueva composición interna del PRD en Coyoacán.

Como militante de mi partido, confieso mi vocación democrática. Rechazo y condeno cualquier agresión que se infiera a persona alguna. Así también, rechazo y condeno la calumnia y la infamia. Actualmente, el país se encuentra inmerso en una compleja problemática, y no es justo que se distraiga a la opinión pública con este tipo de injurias. Todo mi tiempo y mis esfuerzos están abocados a una causa más alta, que es la defensa del pueblo, que es patrimonio de todos los mexicanos. Aprovecho la ocasión para invitar a toda la ciudadanía a participar este domingo en la consulta, respondiendo con un NO a la privatización.

Diputado Mauricio Toledo

### RECADO A LEGISLADORES

Me gustaría que le comunicaran por este conducto a los senadores y diputados que ellos son representantes de los ciudadanos, y cuando hay una situación tan importante para todos como la reforma petrolera, es necesario que consulten a las bases y no tomen decisiones en términos partidistas o individuales. Así que antes de votar la reforma petrolera es conveniente que regresen a sus lugares de origen y con la sencillez de potreros, después de explicar todo lo que se ha mencionado en la consulta que se ha llevado a cabo sobre los artículos de la reforma petrolera, soliciten el aval de sus representados, para votar en la dirección que los representados indiquen.

José Manuel Muñoz Vázquez

### SE OPONE A LA PROPUESTA OFICIAL

En realidad la renta petrolera y sus cuantiosos "excedentes" está totalmente privatizada en forma indirecta y encubierta, para lo único que ha servido hasta ahora es para financiar las insustanciables exacciones y devoluciones de impuestos a los grandes empresarios nacionales y extranjeros. Poco que poco están conscientes de esto, incluidos los propios consentimientos y privilegiados empresarios que en su voracidad si quiera se dan cuenta de que serían los más perjudicados con la "reforma" energética, porque tendrían que empezar a pagar impuestos. Todos a votar NO el 27, para borrar la iniciativa privatizadora. Tu voto hace la diferencia.

Carlos Noriega Flores

### ACLARACIÓN DE WAL-MART

Leí con sorpresa la nota "En riesgo el Centro Cultural del Ferrocarril de Pachuca", publicada el día 25 de julio en la columna Saúl Palacio, en la que se incluyen declaraciones de autoridades del estado de Hidalgo sobre un supuesto proyecto en ese espacio por parte de nuestra empresa.

Quisiera comentarle que esa información es falsa y que no tenemos ningún proyecto ahí.

Por este motivo, le solicito publique esta misiva a manera de aclaración para sus lectores.

Quedo a sus órdenes en caso de cualquier duda o inquietud adicional relacionada con este o cualquier otro tema respecto a Wal-Mart de México.

Aurelio Ocasio, director de comunicación corporativa, Wal-Mart de México

### DENUNCIA PRESIÓN LEGAL DE INFONAVIT

Tengo un departamento del Infonavit en la zona de Tlalnepantla desde hace 10 años; ahora que estoy desempleado se me ha dificultado pagar de manera regular pero siempre me ha puesto al corriente en los pagos. Al día de hoy no dobo ninguna mensualidad atrasada.

Infonavit desde hace algún tiempo me está privando mediante llamadas de despachos de cobranza y amenazas de desalojo a firmar convenios con otras empresas particulares para aumentar el monto de las mensualidades, lo que hasta la fecha no ha aceptado (en mi caso, de 600 a mil 500 pesos).

Sólo quiero preguntar: ¿dónde está el carácter social y de ayuda a los trabajadores que tanto proponen Infonavit y el gobierno?

¿Esto es legal? ¿Cómo podemos ampararnos y hacer frente a estos abusos de estas sendidistinciones?

¿Será que nos quieren desalojar para vendérselas a los hijos de Marta Sahagún?

Agradeciente,

Julián Lázaro Torres

### SEÑALA CRISIS DE SEGURIDAD PÚBLICA

Permítame referirme a la grave crisis de seguridad pública que se vive en el DF y en el país, y que ya nos ha alcanzado a todos. De auténtica se lo agreden. El día maestro asaltaron con violencia a mi estimada amiga Luz Ramírez (miembro de la UVyDI), alumna de la estación del Metro Guadalajara, perdiendo solamente su celular y sus lentes, más no la vida. Me pregunto: ¿cuándo terminará esta inseguridad feroci que se respira en la ciudad de



México y en todo el país? Me responde:

¡Acaso estudiando a toda la defensiva o atendiendo las causas sociales y económicas-políticas que la procuran? Me vuelvo a contestar: yo creo que jamás, ya que a los financieros y políticos actuales no les importa el pueblo, sólo perpetuar sus intereses y los de sus patrones empresarios, vender el petróleo, escalar anticipadamente hacia el próximo buceo electoral e irse de viaje a China a costa del erario, dejando de lado los verdaderos problemas y sufrenientes que padece y golpean la realidad y a los ciudadanos.

Con todo mi cariño y solidaridad para mi amiga Luz Ramírez, que se enfrenta dura y valientemente a la lucha por la sobrevivencia, en bien de los suyos y de ella misma, en un país de neoliberalismo crudo, donde ser ciudadano es sentirse poco menos que vulnerable.

Ramón Colín Chávez

A PÁGINA 20

### A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envíen para su publicación en

El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 caracteres (con espacio) o de 20 líneas. Favor de dirigirse a Av. Cuauhtémoc # 1236, Col. Santa Cruz Atenco, CP 03310, Teléfono: 5543-6426 y 5543-6400. Fax: 5543-6156 y 5543-6154

■ Internet: <http://www.jornada.unam.mx/comentarios@jornada.com.mx>

■ Impresión: Imprenta de Madrid, SA de CV, Colonia 3333, Col. Ampliación Condesa, Azcapotzalco, México, D.F. Teléfono: 5355-4732 y 5355-7794. Fax: 5355-4573

■ Central de suscripciones: Horizonte 122

Colonia Santa María La Ribera, Teléfono: 5541-7701 y 5541-7002

■ Local de venta: 2007 del 1000M y de centro, de 10AM del 9/10/07, organizado por la Comisión Científica de Publicaciones y Revistas Finales de la Secretaría de Gobernación ■ Reserva el año entrante del libro *La Jornada* No. 2704 del 2008, organizado por la Dirección General del Doctorado de Artes, SEP ■ Distribuido en el DF por la Trinchera de Espalditas y Viveros de los Periodistas de México, AC, y en el interior de la República y el extranjero por Imprenta de Madrid, SA de CV, teléfono: 5543-6156 y 5543-7794

■ Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de esta publicación, por cualquier medio, sin permiso expreso de los editores.

## LaJornada

DIRECTORA GENERAL  
Carmen Lira Saade

DIRECTOR FUNDADOR  
Carlos Payán Velver

GERENTE GENERAL  
Jorge Martínez

ASISTENTE DE LA DIRECCIÓN  
Guillermo Álvarez

COORDINADOR  
GENERAL DE EDICIÓN  
José Zaldívar

COORDINADOR DE EDICIÓN  
Carlos R. Narváez Robles

COORDINACIONES

INFORMACIÓN GENERAL  
Elena Gallegos

EDICIÓN  
Margarita Ramírez Mandujano

OPIÓN  
Luis Hernández Navarro

ARTE Y DISEÑO  
Francisco García Noriega

TECHNOLOGÍA  
Luis Gutiérrez Reyes

INTERNET  
Manuel Méndez Galván

PUBLICIDAD  
Marco A. Jiménez

JEFATURAS

ESTADOS  
Mireya Cuellar Hernández

DEPORTES  
Pedro Aldama Arianda

ECONOMÍA  
Emilio Lomón Maldonado

MUNDO  
Maricela Aldama

CAPITAL  
Miguel Ángel Velázquez

CULTURA  
Pablo Espinosa

ESPECTÁCULOS  
Fabrizio León Díez

EL CORREO ILUSTRADO  
Socorro Valdés Morales